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 Le dossier. À lire en page 12
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PortaLim
Portail pro de l’immobilier 87

 trouvez votre local / terrain

www.portalim.fr
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Faire entendre la voix 
du monde économique.

Vous le savez, ce mois de mars 
est marqué par les élections 
municipales. C’est l’occasion 
de faire entendre la voix des 

décideurs économiques. Nous avons 
en Haute-Vienne environ quinze mille 
entreprises. Elles emploient plus de 
soixante-trois mille personnes qui 
vivent, consomment et votent dans les 
cent quatre-vingt-quinze communes 
du département. La CCI de Limoges 
et de la Haute-Vienne, représentante 
des entreprises, a décidé de s’inviter 
dans le débat en interpellant les 
candidats. Nous leur avons adressé 
un livre blanc afin de leur soumettre 
un ensemble de propositions sur 
des sujets prioritaires pour l’avenir 
de notre territoire : améliorer les 

dessertes routières et aériennes, 
favoriser les échanges, dynamiser 
nos bassins de vie et les adapter aux 
enjeux de demain, promouvoir nos 
savoir-faire, encourager l’implantation 
de nouvelles activités, accompagner 
le développement des entreprises… 
Plusieurs réunions ont été organisées 
à travers le département pour 
rencontrer les candidats et échanger 
avec eux autour de ces propositions. 

Une avancée pour l’A 147

Autre sujet majeur, l’autoroute 
concédée entre Limoges et Poitiers, 
via Bellac, fait enfin consensus 
politique. À l’issue d’une entrevue 

ministérielle, les présidents des 
conseils départementaux de la Vienne 
et de la Haute-Vienne ont approuvé 
cette position et l’État s’est engagé à 
être un partenaire actif. Fréquentée 
par près de dix-sept mille véhicules 
par jour, dont 25 % de poids lourds, la 
RN 147 est en effet l’un des axes les 
plus accidentogènes de France. C’est 
aussi l’un de ceux qui accusent le plus 
de retard en termes d’investissements. 
Il est temps maintenant d’avancer 
unis avec l’État, les collectivités et les 
concessionnaires pour faire aboutir ce 
projet le plus rapidement possible. 

Pierre Massy
président de la CCI de Limoges 

et de la Haute-Vienne
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12 mars  Matinale
La responsabilité du 
dirigeant
La Matmut et la CCI organisent le jeudi 
12 mars une matinale consacrée à la 
responsabilité du dirigeant. À 8 h 30 
place Jourdan, à Limoges.
Fabienne Maury : 05 55 45 15 22

14 mars ⦁ Écoles
Portes ouvertes au 
campus
Les écoles de la CCI situées en zone 
nord de Limoges, l’École supérieure 
commerce et services (ESCS) et l’Institut 
supérieur immobilier et habitat (ISIH), 
proposent une journée portes ouvertes. 
Les candidats et leur famille pourront 
découvrir les treize parcours proposés au 
sein des deux établissements, participer 
à une table ronde et s’entretenir avec 
d’anciens étudiants. 
Perrine Michel 05 55 31 67 76

16 mars  Restauration
Analyser les attentes
La CCI de Limoges et de la Haute-Vienne 
propose une conférence à destination 
des cafés - hôtels - restaurants et de 
l’ensemble des acteurs de ce secteur. 
Bernard Boutboul, président de la 
société Gira, interviendra sur plusieurs 
thématiques dont les attentes et les 
motivations des consommateurs et les 
concepts qui bouleversent le marché. À 
15 h 30 à la CCI.
Fabienne Maury : 05 55 45 15 22

23 mars  Otan
Accès aux marchés 
défense
Conférence, à 18 heures, à la CCI place 
Jourdan, sur le thème de l’accès aux 
marchés Défense de la France et de l’Otan 
animée par un consultant indépendant 
spécialiste de ces questions.
Fabienne Maury 05 55 45 15 22

30 mars/5 avr  Semaine
L’industrie à l’honneur
La dixième édition de la semaine de 
l’industrie se déroule du 30 mars au 
5 avril. La CCI de Limoges et de la 
Haute-Vienne est impliquée dans cette 
manifestation qui permet d’ouvrir le 
monde de l’industrie au grand public, de 
renforcer l’attractivité de ce secteur et 
de ses métiers, en particulier en direction 
des jeunes, et d’informer le grand public 
des besoins en recrutement. Des visites 
d’entreprises sont proposées.
Fanny Villégier 05 55 45 16 12 

2 avril  Immobilier
Quelles tendances en 
2019 ?
La conférence annuelle de l’Observatoire 
économique de l’immobilier du 
CiLim aura lieu le jeudi 2 avril. Cet 
Observatoire, qui mesure l’évolution 
du marché de l’immobilier (logements, 
commercial et d’entreprises) publie tous 
les ans une étude sur la conjoncture 
immobilière en Haute-Vienne 
comprenant de nombreuses données 

statistiques. L’analyse des résultats 
2019 sera réalisée par les membres 
et les partenaires du CiLim. Portalim, 
le nouveau portail de l’immobilier 
d’entreprise, sera également présenté 
plus en détail à cette occasion. A 17 
heures place Jourdan.
Fabienne Maury 05 55 45 15 22

9 avril  Rencontre
Matinale RH
Fidéliser ses salariés sera le thème de 
cette matinale consacrée aux ressources 
humaines organisée par la CCI en 
partenariat avec Harmonie mutuelle. À 
8 h 30 place Jourdan. 
Fabienne Maury 05 55 45 15 22

16/24 mai  Festif
La foire expo de Limoges
Événement commercial et festif 
incontournable en Limousin, la foire-
exposition de Limoges est de retour. 
Cette édition 2020 s’annonce une 
nouvelle fois riche en animations. 
Un stand de l’aéroport de Limoges 
permettra de présenter l’ensemble des 
destinations.
Fabienne Maury 05 55 45 15 22

4 juin. Sécurité

Prévenir les vols
Quelles solutions mettre en place 
pour prévenir les vols au sein de 
l’entreprise ? Ce sujet sera développé 
lors de la matinale proposée par la CCI 
en partenariat avec la Matmut à 8 h 30, 
place Jourdan, à Limoges.
Fabienne Maury 05 55 45 15 22
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C’est le nombre d’emplois créés 
en deux ans en Nouvelle-Aquitaine 
par la filière des entreprises du 
paysage, avec un chiffre d’affaires 
en hausse de +17,5 %.

Tourisme 

LES VILLAGES ÉTAPES 
FÊTENT LEURS 25 ANS 

Bar-brasserie 
Esprit bistrot aux 
Deux Tours.
Miaulétous d’origine, Vincent 
Resneau et Jean Valière-
Vialeix ont porté ce projet de 
bar-brasserie situé place de la 
République, à Saint-Léonard-
de-Noblat, avec la volonté de 
« donner à ce lieu un esprit de 
bistrot et de redynamiser le 
centre-ville pour satisfaire une 
demande locale et touristique. »
La gérante est Monique Lagrange, 
une commerçante expérimentée. 
Ouvert en février dernier, les Deux 
Tours dispose de vingt couverts à 
l’intérieur et de trente en terrasse. 
Dans les prochaines semaines, 
les clients pourront profiter d’une 
offre déjeuner proposant des plats 
régionaux faits maison à un tarif 
abordable et d’un service de café à 
emporter. 
05 87 41 73 61

Les Villages étapes sont nés il y 
a 25 ans en Haute-Vienne portés 
par la chambre de commerce et 
d’industrie de Limoges, le ministère 
de l’Équipement, la direction 
départementale de l’équipement et 
des élus. Il s’agit alors d’apporter une 
réponse aux communes impactées 
par la construction de l’autoroute : 
quel devenir pour le commerce local ? 
Comment inciter les automobilistes à 
faire une pause dans les villages ? Une 
charte du Village étape est rédigée 
et les premières expérimentations 

ont lieu en 1994 à Bessines-sur-
Gartempe et à Magnac-Bourg. Le 
concept prouve sa pertinence et 
s’étend rapidement à toute la France. 
25 ans plus tard, la fédération 
regroupe soixante-huit Villages 
étapes, dans neuf régions, trente et 
un départements et sur trente-six 
axes routiers. Une belle réussite qui 
se poursuit avec un rythme de cinq 
communes supplémentaires chaque 
année. Les quatre-vingts adhérents 
devraient être atteints en 2025.
www.village-etape.fr 

450

 Magnac-Bourg fait partie des premières 
 communes labellisées Village étape. 

 Monique Lagrange est aux 
 commandes de ce bar-brasserie. 

Les pépites de retour. La quatrième édition du Rallye des 
pépites aura lieu le samedi 16 mai. Ce jeu de piste ludique à travers les entreprises de Limoges 
et de son agglomération permet de faire découvrir le potentiel économique et industriel de la 
ville ainsi que ses différents métiers sous l’angle de la mixité professionnelle. Il est ouvert à 
des équipages mixtes de quatre personnes. Départ et arrivée à Ester technopole. 
https://limoges.rallyedespepites.com

La quatrième édition du Rallye des 
pépites aura lieu le samedi 16 mai. Ce jeu de piste ludique à travers les entreprises de Limoges 
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Poissonnerie  

Lou Poiscaillou innove.

Collection 

GRAND PRIX 
LIMOGES 
CLASSIC EN JUIN
Pour sa sixième édition, le Grand 
prix Limoges Classic change de 
dates et de lieu : rendez-vous les 
13 et 14 juin à Ester Technopole. 
Organisé par l’Automobile club du 
Limousin, cet événement gratuit 
rassemble des véhicules autos et 
motos anciens et de collection.
05 55 04 19 69

Mr Alfred 
s’installe en ville. 

C’est un commerce qui avait déserté 
l’hypercentre de Limoges. L’arrivée de la 

Droguerie Mr Alfred 11, place Saint-Michel 
a donc été très remarquée. Frédéric 

Demay, déjà propriétaire du Comptoir de la 
droguerie, rue François-Chénieux, a voulu 
« profiter de la dynamique des halles pour 

ouvrir ce commerce de proximité qui ramène 
des produits différents, du service et des 
conseils en centre-ville ». Le magasin de 

300 m² est aménagé en différents espaces : 
produits d’entretien, avec une large gamme 

bio, de bricolage, quincaillerie, arts de 
la table. « Nous ne proposons que des 

marques françaises, allemandes et italiennes 
de qualité et qui durent dans le temps ». 

www.comptoir-droguerie.fr

Une terrasse pour profiter 
de l’apéritif entre amis, un 
espace restauration qui affiche 
régulièrement complet, un food-
truck et une gamme diversifiée de 
produits de la mer : en centre-ville de 
Couzeix, Lou Poiscaillou casse l’image 
de la poissonnerie traditionnelle. 
Après avoir fait leurs armes dans la 
grande distribution, Anthony et Cédric 
Mosnier ont décidé de s’installer à 
leur compte en 2015. Les deux frères, 
originaires de Chaptelat, proposent 
des produits de saison – « pas de 
thon ou de bar pendant les périodes 
de reproduction » – et favorisent les 
circuits courts et les fournisseurs de 

qualité : les Viviers de Noirmoutier, 
les moules Morisseau, les huîtres 
Peponnet, les conserves La Belle-
Isloise, les caviars Petrossian. « Après 
l’ouverture, nous avons commencé 
à proposer des fish and chips pour 
dépanner des clients, explique 
Cédric Mosnier. Mais la demande a 
rapidement augmenté à tel point que 
la restauration représente aujourd’hui 
jusqu’à 20 % du chiffre d’affaires 
selon les saisons ». Une idée en 
entraînant une autre, un bar à huîtres 
sur quatre roues a été aménagé en 
food-truck : l’Estafette Renault de 
1969 est présente lors d’événements 
professionnels, sportifs ou associatifs. 
Très actifs sur les réseaux sociaux, 
les deux frères ne manquent pas de 
projets. Outre un recrutement en 
mai dernier, un investissement de 
10 000 euros vient d’être réalisé pour 
développer les plats à emporter : une 
demande en forte hausse qui s’inscrit 
dans les nouvelles habitudes de 
consommation. 
www.facebook.com/loupoiscaillou

 Les entrepreneurs 
de Nouvelle-Aquitaine 
ont un optimisme 
hors du commun, un 
attachement viscéral 
à leur territoire et 
un engagement 
bien au-delà de leur 
entreprise. 
Patrick Miliotis, Fondation MMA 
des Entrepreneurs du futur
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Fusion 

CONSERVATOIRE
Depuis le 1er janvier, les 
conservatoires d’espaces naturels 
d’Aquitaine, de Poitou-Charentes 
et du Limousin ont fusionné. La 
nouvelle entité (cent dix-sept 
agents) est présidée par Philippe 
Sauvage, sa direction confiée à 
Pierre Seliquer et son siège situé 
à Saint-Gence, en Haute-Vienne. 
Dans le cadre du programme 
régional Néo Terra, le nouveau CEN 
dispose de 10 millions d’euros pour 
des acquisitions foncières.

Des avantages 
pour tous. 

Faire bénéficier des avantages d’un comité 
d’entreprise tous les salariés, quelle que 

soit la taille de l’entreprise, c’est l’ambition 
de Catherine Thouin qui a fondé CE 

Multi-entreprises en 2014. Aujourd’hui, 
elle compte plus de trois cents clients, de 

l’auto-entrepreneur au groupe de plusieurs 
centaines de salariés. Le principe est simple : 

l’entreprise paye une adhésion annuelle 
forfaitaire, chaque salarié reçoit ensuite un 

code personnel pour accéder au site internet 
qui propose des centaines d’activités jusqu’à 
- 40 % (loisirs, locations, coffrets cadeaux…) 

Outre les principales enseignes nationales, 
CE Multi-entreprises se distingue par une 

offre importante de partenaires locaux.
https://ce-multi-entreprises.fr

C’est en millions d’euros 
le chiffre d’affaires 2019 
d’Arquus, ex-Renault 
Trucks Defense installé sur 
quatre sites dont Limoges.

500
Automobile  

La référence du turbo.
Pièce essentielle pour les 
moteurs qui en sont équipés, 
le turbocompresseur permet 
d’augmenter les performances d’un 
véhicule essence ou diesel tout en 
diminuant la consommation. Comme 
tout élément mécanique, il peut 
s’user voire casser. Sa restauration 
exige un réel savoir-faire qui a peu 
à peu disparu. Un des derniers 
spécialistes européens est situé à 
Saint-Sornin-Leulac, dans le nord 
de la Haute-Vienne. Créée en 1976, 
Turbofrance est la plus ancienne 
entreprise française de réparation, 
vente et préparation de turbos pour 

tous les véhicules roulants, quel que 
soit leur âge. Des voitures de tous les 
jours, essence ou diesel, aux modèles 
de compétition en passant par les 
bateaux, les camions ou les engins 
agricoles et de travaux publics, la 
plupart des mécaniques peuvent être 
remises en état par les mains expertes 
de Michel Pineaud. Cet ancien salarié 
a repris l’entreprise en 2016 avec son 
épouse Marilyne. 

« J’essaye de réparer tous les turbos 
qui arrivent à l’atelier. La seule limite, 
c’est la disponibilité des pièces, 
notamment pour les véhicules de 
collection », précise Michel Pineaud 
qui restaure ou vend en échange 
standard environ deux mille pièces 
chaque année. Le turbo reconditionné 
répond aux exigences les plus 
sévères, tout en étant moins cher 
qu’un turbo neuf. Les compétences 
de Turbofrance attirent des 
professionnels et des particuliers de 
France et du monde entier.
www.turbo-france.eu
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C’est la part de la filière aéronautique 
et spatiale dans l’emploi industriel du 
grand Sud-Ouest. Le chiffre d’affaires 
global a représenté 23,9 milliards 
d’euros pour l’année 2018.

À Boisseuil  

LA CUISINE EN PARTAGE

e-commerce  
Du bois sur 
mesure.
Pierre Coudert, un Limougeaud 
de 37 ans, a racheté il y a 
sept ans le Comptoir des bois 
Limousin Guyane. Il a développé 
la découpe et l’usinage sur mesure 
avec un large choix d’essences 
et de panneaux. En 2013, il fait 
le choix de la transformation 
numérique en lançant son site 
d’e-commerce. Un pari gagnant 
puisque l’activité ne cesse de 
progresser : l’entreprise livre 
aujourd’hui dans toute la France 
auprès des professionnels comme 
des particuliers. Infini Bois, qui 
emploie trois salariés, se distingue 
par le nombre de dimensions 
réalisables et de références 
disponibles ainsi que par sa 
réactivité : il faut en moyenne moins 
de deux semaines entre l’arrivée de 
la commande et sa livraison. 
https://boutique.infinibois.fr/

Cuisinier de formation, Jean-Louis 
Pradeau a ouvert récemment 
à Boisseuil, zone de La Plaine, 
L’Espace partagé de cuisine et 
de pâtisserie, dédié comme son 
nom l’indique à la découverte et à 
la pratique de la cuisine, que l’on 
soit amateur, professionnel ou une 
association. Les 330 m² de bâtiments 
accueillent différents espaces 
modulables pour les préparations, la 
cuisson, la découpe, la plonge et le 
stockage en froid et chaud. Jusqu’à 
douze personnes peuvent être 
accueillies pour des cours de cuisine 
et de pâtisserie. Cet espace partagé 

accueille également les entreprises 
pour des séances de team building. 
Jean-Louis Pradeau a aussi pensé 
aux entrepreneurs qui débutent leur 
activité de cuisine et qui ne possèdent 
pas encore de matériel professionnel. 
Il met à leur disposition les espaces de 
production, le matériel et des bureaux, 
ainsi que la possibilité de réceptionner 
les marchandises. Adapté pour les 
personnes à mobilité réduite, L’Espace 
partagé de cuisine et de pâtisserie 
répond évidemment aux différentes 
normes sanitaires exigées pour ce 
type d’activités.
www.cuisine-partagee.fr

Nouvelle présidente du Medef. Directrice 
générale d’Indépendance royale à Limoges depuis 2016, Dorothée Ferreira-Garcez devient une 
personnalité incontournable au sein du Mouvement des entreprises de France (Medef). Désignée, 
en fin d’année dernière, présidente pour la Haute-Vienne et pour le Limousin, elle a intégré en ce 
début d’année le Comex 40, un organe de réflexion mis en place en décembre 2019, ainsi que le 
conseil exécutif du Medef national très ancré dans les territoires. 

22%

  Jean-Louis Pradeau met son expérience au  
 service des professionnels et des particuliers.

 Pierre Coudert a développé  
 la vente de bois en ligne. 
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Expo 

JEAN-JACQUES 
SAR À LA CCI
La CCI de Limoges et de la Haute-
Vienne accueille régulièrement des 
tableaux d’artistes dans ses locaux. 
Jusqu’au 31 mars 2020, c’est le 
peintre limougeaud Jean-Jacques 
Sar qui vient embellir la CCI avec 
ses œuvres monumentales et 
colorées. Un univers étonnant 
et puissant que vous pourrez 
découvrir au premier étage place 
Jourdan.

Succès fou pour 
Terra Aventura. 

Né il y a dix ans en Haute-Vienne, le jeu 
Terra Aventura ne cesse de grandir. En un 

an, l’application est passée de sept cent 
vingt mille joueurs à deux millions, soit une 
augmentation de 190 %. Le comité régional 

de tourisme de Nouvelle-Aquitaine envisage 
même d’en faire la plus grande chasse aux 

trésors du monde. Une édition spéciale 
Guide du Routard est désormais proposée. 
Quatre cents parcours sont disponibles sur 

l’ensemble de la région, dont plusieurs en 
anglais, espagnol, néerlandais, et allemand. 

Pour la dixième saison de Terra Aventura, 
cent nouveaux parcours seront proposés. Le 
comité régional du tourisme espère franchir 

la barre des trois millions de joueurs, dont 
50 % passent une nuit à l’hôtel ou en gîte. 

 Le Limousin 
représente 8 % 
des prévisions 
d’embauches de 
cadres de Nouvelle-
Aquitaine en 2020, 
soit deux points de 
plus que l’année 
dernière. 
Magali Massalou, consultante à 
l’Apec Nouvelle-Aquitaine.

Aéroport  

De nouvelles destinations.
Air France et Chalair ont annoncé 
un accord de partage de codes 
permettant aux clients des deux 
compagnies des possibilités de 
voyages supplémentaires depuis 
et vers les régions françaises. 
Ils pourront ainsi accéder plus 
facilement à l’ensemble du réseau 
d’Air France. Cet accord concerne 
six routes en France opérées par 
Chalair, dont les lignes Limoges-Paris 
Orly et Limoges-Lyon. Tous les vols 
concernés auront donc à la fois un 
numéro de vol Chalair et un numéro de 
vol Air France. Ce partage de codes 

permet notamment aux clients de 
profiter d’un voyage fluidifié depuis 
les régions françaises et plus rapide 
grâce à un suivi des bagages assuré 
pour les vols en correspondances à 
Paris et à Lyon avec Air France puis 
Chalair, et inversement. Les clients 
d’Air France éligibles bénéficient 
du parcours SkyPriority au sol et à 
bord des vols opérés par Chalair. Les 
membres Flying Blue, programme de 
fidélité d’Air France-KLM, peuvent 
aussi cumuler des Miles et gagner 
des XP. Ce partenariat permet de 
proposer de nouvelles destinations 
au départ de l’aéroport de Limoges, 
via Paris, telles que La Guadeloupe ou 
l’île de La Réunion (lire en page 34). 
La compagnie Chalair a également 
intégré à sa plate-forme de réservation 
l’entreprise limougeaude de self 
connecting Tridea. Des vols tels que 
Limoges-Tel-Aviv ou encore Limoges-
Marrakech sont maintenant possibles 
grâce à la connexion depuis l’aéroport 
de Lyon Saint-Exupéry.
www.aeroportlimoges.com
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87%
 des chefs d’entreprise sont convaincus 
 des effets positifs d’une activité physique 
 et sportive de leurs collaborateurs sur la 
 compétitivité de leur société. 

12
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La pratique des activités 
physiques et sportives (APS) 
en entreprise connaît un réel 
engouement. Leur impact positif 

n’est plus à démontrer : créer une 
dynamique entrepreneuriale, générer 
plus de cohésion d’équipe, instaurer 
une culture de la performance, 
améliorer la productivité, gérer le 
stress, diminuer le nombre des 
arrêts maladies, faciliter l’intégration 
dans l’entreprise, doper le mental 
des collaborateurs, développer 
le sentiment d’appartenance à 
l’entreprise… Elles s’intègrent par 
ailleurs dans les démarches de 
qualité de vie au travail (QVT) et 
de responsabilité sociétale des 
entreprises (RSE). Le sport et le 
bien-être peuvent également être 
des atouts pour fidéliser ses salariés 
et attirer des jeunes dont 65 % se 

 Le sport en entreprise 
fait partie d’une 
nouvelle approche du 
monde du travail. 

Un esprit sain dans un corps sain : les bienfaits du sport pour la santé en général, et dans 
l’entreprise en particulier, ne sont plus à démontrer. C’est une manière de renouer avec le bien-
être au travail et d’éviter les maux liés aux modes de vie sédentaire. Une tendance qui prend une 
place de plus en plus importante. En plus d’améliorer les conditions de travail, l’esprit d’équipe, 
la santé physique et mentale, pratiquer une activité physique en entreprise est un générateur 
de motivation pour les collaborateurs. Mais le manque de locaux adaptés reste un frein au 
développement.

déclarent à la recherche d’entreprises 
qui souhaitent délivrer un impact 
environnemental et social positif.

Des atouts indéniables

« Les salariés, et particulièrement, les 
jeunes générations, veulent trouver 
un sens au travail. Ils accordent une 
grande importance au bien-être et 
à l’environnement général au sein 
de la société qui les emploie. Sport 
et activités bien-être y contribuent. 
En France, nous avons encore 
beaucoup de retard par rapport aux 
pays nordiques qui ont compris ces 
enjeux depuis longtemps », confirme 
Jimmy Rela. Cet ancien entraîneur 
de basket a créé la société Devenirs 
dont les quatre coachs salariés 
interviennent en entreprise. « Nous 

Sport au travail : 
facteur bien-être
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proposons plusieurs formules 
d’accompagnement, dont certaines 
ne nécessitent pas d’équipement 
particulier ni de douche. » Le Service 
de la santé au travail (AIST 87) a 
également mis en place en 2019 
des séances d’échauffement et 
de relaxation pour ses entreprises 
adhérentes. « Un infirmier se rend 
au sein des structures pour montrer 
différentes techniques et apporter 
des conseils. Il observe également 
le salarié à son poste de travail et 
lui enseigne les bons gestes et les 
bonnes postures. Cela s’inscrit dans 
une approche globale de lutte contre 
les troubles musculosquelettiques 
(TMS) », précise Stéphane Vaccaro, 
ergonome européen qui souligne 
le succès de ces sessions « qui 
répondent à une forte demande des 
entreprises. »

Le sport en entreprise n’a pas pour 
but de préparer ses collaborateurs 
à courir un marathon avant la fin de 

l’année. Il s’agit avant tout de proposer 
des activités pour se décontracter, 
décompresser, lutter contre la 
sédentarité qui tue plus que le tabac, 
ou préparer le corps à des efforts 
répétitifs et exigeants. Aujourd’hui, 
seule une entreprise sur quatre le 
propose. Pourtant, qu’il s’agisse 
d’étirements, de Pilates, de step, de 
marche ou de course à pied, cette 
pratique fait l’unanimité auprès des 
salariés et des entrepreneurs qui l’ont 
mise en place. 

Mutualiser les activités

Directeur de l’Esat Envol à Limoges 
et président de l’association des 
entreprises du Parc d’activités 
Limoges sud, Teddy Gourinel est 
convaincu des atouts des ASP. Il 
compte proposer prochainement des 
cours de relaxation pour les salariés 
et les travailleurs handicapés de 
l’Esat. « Nous souhaitons organiser 
ces séances le vendredi en fin de 
journée. Des choses simples, qui 
nécessitent peu de moyens, mais qui 
permettent de profiter d’un moment 
de détente et de bien-être en fin de 
semaine. » Un exemple qui pourrait 
se développer sur le parc d’activités. 
« Nous avons tout à proximité pour ce 
type de pratiques : le complexe sportif 
de Saint-Lazare, les bords de Vienne 
et le parc de l’Auzette, des salles de 
sport et de gym. » Une rencontre a 
été organisée avec Richard Labarthe, 

Force d’équipe  
La performance collective
Anciens sportifs de niveau international, Julien et Yoann 

Thomas ont décidé de mettre leur expérience au service 
des entreprises. Ils ont créé en 2018 Force d’équipe, une société 
de coaching sportif et team building. « Nous proposons un 
moment de pause pour sortir du cadre quotidien et permettre 
aux collaborateurs de relâcher la pression. Outre les bienfaits 
physiques, ces exercices améliorent la cohésion d’équipe et 
apportent un regain d’énergie et de confiance en soi. Les petits 
bobos liés à des mauvaises postures ou au stress peuvent se 
corriger assez simplement grâce à des exercices de relaxation, 
de stretching, de travail du système cardio-vasculaire et du 
renforcement musculaire. » Les cours d’une heure minimum sont 
pratiqués en entreprise ou dans une salle de sport partenaire. 
www.forcedequipe.fr

professeur d’éducation physique 
auprès du ministère des Sports « pour 
présenter à des entreprises du parc 
les bienfaits, les atouts et les enjeux 
du sport et pour essayer de susciter 
la mise en place de dispositifs. » 
Néanmoins, l’organisation des 
APS se heurte encore à plusieurs 
obstacles. « Nous avons une majorité 
de salariés soignants qui n’ont pas 
d’horaires fixes, ce qui nous pose 
des problèmes d’organisation, de 

 Les sports de 
relaxation qui 
nécessitent peu de 
logistique sont ceux 
qui pourraient le plus 
séduire les salariés. 

80%
des salariés ont une activité 
sédentaire au travail.

 Aurélien Virault, coach pour l’entreprise  
 Devenirs, intervient auprès des salariés  
 pour leur apprendre les bonnes postures. 

 Julien et Yoann Thomas ont créé Force d’équipe. 

Sport au travail : 
facteur bien-être
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Sport au travail : 
facteur bien-être

récurrence et de fidélisation », 
explique Béatrice Schmitt-Guillaumel, 
directrice des ressources humaines à 
la Polyclinique de Limoges. L’enquête 
État des lieux, freins et leviers au 
développement de la pratique du 
sport en entreprise montre que 35 % 
des dirigeants estiment que ce n’est 
pas le rôle de l’entreprise. 47 % des 
entrepreneurs mettent en avant 
l’absence d’infrastructure adéquate 
(vestiaires, douche). La Fédération 
française du sport d’entreprise peut 
être un facilitateur d’organisation : 
ses antennes locales apportent des 
aides ainsi que des conseils pratiques 
et juridiques. « Il est possible de 
mutualiser les activités pour permettre 
l’accès à des installations sportives 
ou à des entreprises qui disposent 
d’équipements adaptés » souligne 
Frédéric Delannoy, directeur technique 
national de la Fédération.

Améliorer le rendement

Même si l’organisation peut sembler 
encore compliquée, surtout pour 
les petites entreprises, les choses 
évoluent. « D’ici deux ans, les projets 
auront bien avancé car la société 
commence à comprendre les bienfaits 
d’une activité physique pour améliorer 
le rendement au travail », souligne 
Alexis Lamaud, coach sportif installé 
à Saint-Junien. Le gouvernement a 
d’ailleurs décidé de prendre sa part : 
l’activité physique offerte aux salariés 
ne pourra plus être considérée comme 
un avantage en nature. L’entreprise 
ne devra plus s’acquitter des 54 % de 
charges sociales sur ces dépenses.

Un souhait des salariés.
La fondation Delta plus emploie trois cents 
salariés et accompagne une soixantaine 
de personnes en situation de handicap sur 
trois sites à Panazol, Limoges et Rilhac-
Rancon. Une réflexion globale est en 
cours d’étude au sein de la structure pour 
mettre en place rapidement des activités 
physiques destinées spécifiquement aux 
salariés. 

Des activités simples

« Nous avons engagé avec eux une 
réflexion sur la qualité de vie au travail : 
les activités physiques ont été l’une des 
priorités », précise Yves Robert, directeur 

général adjoint de la fondation. « Le but 
n’est évidemment pas d’inciter à courir un 
marathon, mais d’aider certains salariés 
à pratiquer une activité sportive ou de 
détente, même légère. Cela peut passer 
par des échauffements le matin et des 
étirements l’après-midi. Des choses 
simples, peu coûteuses, qui ont un vrai 
intérêt physique et mental et qui s’intègrent 
à notre démarche RSE. » Un autre avantage 
est avancé par Yves Robert : « Cela permet 
de fidéliser nos salariés actuels et d’en 
attirer de nouveaux. C’est quelque chose 
que nous mettrons en avant lors de nos 
futurs entretiens de recrutement. »

www.deltaplus87.fr

 Nous sommes convaincus que le sport et les activités 
physiques en entreprise vont se développer dans les 
années à venir. 
Frédéric Delannoy, directeur technique national à la Fédération française du sport 
d’entreprise
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Fils d’artisan et ancien 
rugbyman, Nicolas Dugény, 
a effectué des études en 
ressources humaines, puis 

travaillé en Allemagne dans 
un grand groupe industriel. 
Revenu à ses racines 
limousines, il a créé To Can 
(pouvoir en anglais) en 2018, 
une société spécialisée 
dans le management, les 
conseils en ressources 
humaines et la stratégie 
d’entreprise. Le sport fait 
partie intégrante de son 
approche professionnelle. 

« L’entreprise est comme 
une équipe de rugby : il y a 
des physiques différents, 
avec des caractères et des 
compétences distincts, où 
chacun est indispensable 
à son poste pour avancer 
ensemble. C’est un travail 
collectif dans lequel chaque 
individu doit pouvoir 
s’exprimer. Les managers 
ont un rôle d’entraîneurs, je 

les encourage à penser leur 
fonction avec cette culture ». 
Pour Nicolas Dugény, les 
valeurs des sports collectifs 
amènent une réflexion 
globale sur la qualité de vie 
au travail. Elles permettent 
de viser l’excellence et vont 
naturellement s’imposer en 
entreprise dans les années 
à venir. 
07 77 69 19 53

To Can

Les RH par le sport

25%
de turn-over en moins : le 
sport en entreprise fidélise 
les collaborateurs.

84%
des salariés reprendraient une 
activité s’ils pouvaient la faire 
sur leur lieu de travail.

40 000
C’est le nombre de licenciés 
de la Fédération française du 
sport en entreprise.

Superdev. Un apport 
pour l’entreprise

Deux fois par semaine, les 
salariés des entreprises 
Diadem et Superdev, qui 
partagent les mêmes locaux à 

Limoges, enfilent leur tenue de sport. 
Lundi et jeudi, à la pause méridienne, 
ils sont une douzaine d’inscrits aux 
séances de Pilates et de HIIT animées 
par des coachs agréés. Quand il n’y 
a pas de cours, certains vont nager, 
courir, marcher, d’autres s’installent 
simplement sur la terrasse à l’extérieur 
pour lire ou discuter. 

Un facteur incontestable 
de cohésion

Pour Sébastien Hardy, le directeur 
des deux structures, ces moments 
sont « une parenthèse indispensable 
dans notre quotidien. » Les locaux, qui 
disposent de deux douches, n’ont pas 
été conçus pour ce type d’activités. 
Mais il suffit de pousser un peu les 
bureaux pour installer le matériel. « En 
termes d’organisation, c’est facile, 
rapide et peu onéreux », souligne 
le dirigeant. Pour prolonger cette 
démarche, il a organisé des rencontres 
avec des conférenciers comme le 

skieur Adrien Duvillard sur le thème de 
L’échec une expérience qui fait grandir 
ou Lionel Pagès sur Qualité de vie au 
travail et santé durable. Des échanges 
enrichissants qui ont permis de 
discuter de sujets plus généraux autour 
de la santé physique et psychologique. 
« Mon rôle de manager est de mettre 
en place les conditions pour améliorer 
le bien-être au travail. Cela peut passer 
par le sport, par les rencontres, et 
tout simplement la relation entre les 
personnes. J’en suis convaincu, tout 
cela apporte beaucoup, aussi bien aux 
salariés qu’à l’entreprise : réduction 
de l’absentéisme, des troubles 
musculaires, de la tension. C’est aussi 
un facteur incontestable de cohésion. » 
www.superdev.fr
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Vous militez pour développer le 
sport et le bien-être au travail. Pour 
quelles raisons ?

Richard Labarthe. En premier pour 
répondre à l’objectif du ministère des 
Sports : favoriser le développement 
de la pratique physique pour tous. 
Dans un deuxième temps, c’est un 
objectif de santé publique. De manière 
générale, nous passons de plus en 
plus de temps devant les écrans, ce 
qui accentue la sédentarité, quatrième 
cause mondiale de décès. Il s’agit 
donc de favoriser des modes de vie 
plus actifs à tous les moments de la 
journée. Dans ce cadre, l’entreprise 
doit devenir un lieu de pratique 
du sport, quel qu’il soit. L’activité 
physique permet également de 
diminuer les dépenses de santé 

de plusieurs centaines d’euros 
par an. Enfin, des études nord-
américaines ont démontré qu’une 
pratique régulière sur le lieu de travail 
permettait des gains de productivité 
pouvant aller jusqu’à 14 % ainsi que 
des diminutions des arrêts maladie et 
du turn-over au sein de l’entreprise. 
En somme, tout le monde y gagne : la 
société, l’individu et l’entreprise.

Certains parlent de mode, mais cela 
va donc beaucoup plus loin selon 
vous ?

R.L. Je dirais plutôt mode de vie ! Le 
sport en entreprise est avant tout une 
culture nouvelle, une dynamique, une 
politique globale qui s’accompagne 
souvent d’une recherche de qualité 
de vie au travail et de lutte contre 
les troubles musculosquelettiques. 
Les dispositifs peuvent être très 
variés. Cela se décline sous forme 
d’événementiels sur des périodes 
courtes, de compétitions sportives, 
de participation au financement d’un 
abonnement dans des structures de 
remise en forme, de cours proposés 
sur le lieu du travail… Cette dernière 
option est la plus intéressante d’un 

point de vue santé, la plus pérenne 
mais pas toujours la plus simple à 
mettre en place. C’est pour cela que 
le ministère des Sports, par le biais de 
ses agents, est une ressource pour 
aider les entreprises à définir et mettre 
en place un projet. 

Quelles activités vous semblent les 
plus simples à mettre en place ?

R.L. Les séances de renforcement 
musculaire sont faciles et efficaces. 
Pas besoin de matériel pour débuter, 
ce qui peut permettre de lancer 
un dispositif avec peu de moyens. 
Bien évidemment, les séances avec 
matériel devront être envisagées, 
mais elles ne nécessitent pas non 
plus de dépenses très importantes. 
Du matériel léger permet de faire des 
séances très efficaces et diversifiées. 
Après, tout peut être envisagé si la 
volonté et les moyens sont là. Mais 
il faut surtout veiller à ce que ces 
activités soient encadrées, c’est 
le gage principal de réussite et de 
pérennité. 

Beaucoup de petites entreprises 
aux moyens financiers limités 
n’ont pas de locaux adaptés. 
Quelles solutions peuvent leur être 
apportées ?

R.L. La solution qui s’offre à eux est 
la mutualisation. Que ce soit pour le 
financement des séances, l’achat de 
matériel ou la création d’un espace de 
pratique et de vestiaires, l’engagement 
commun est la meilleure solution. Cela 
existe déjà dans l’est de la France et 
en Normandie.
richard.labarthe@haute-vienne.gouv.fr

La Polyclinique mobilisée. Ici, les APS ont été 
impulsées par la direction. Un groupe de réflexion pour inviter les salariés à pratiquer des 
activités physiques a été mis en place depuis plusieurs années. Une semaine dédiée à la 
qualité de vie au travail avec des ateliers bien-être est organisée depuis 2016. « En 2019, 
nous avons étendu nos actions au sport santé dans notre entreprise : initiation à différents 
sports, création d’un parcours sportif, rallye interservices. Cette année, nous proposons 
des cours de renforcement musculaire deux fois par semaine, au sein de nos deux 
établissements, encadrés par des jeunes étudiants en Staps. » souligne Béatrice Schmitt-
Guillaumel, directrice des ressources humaines à la Polyclinique de Limoges.

Un problème de santé publique.
Richard Labarthe est professeur de sport en Haute-Vienne auprès du ministère des Sports. 
Dans le cadre de ses missions, il intervient dans les entreprises pour les accompagner dans la 
mise en œuvre d’activités physiques et sportives.
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Communiqué

Si la cybercriminalité dite classique 
(ransomware, phishing…) est bien connue, 
nous oublions souvent que des actes non 
volontaires portant atteinte aux systèmes 
électroniques et informatiques (ou aux 
données informatisées) sont également 
considérés comme des cyber-risques 
(exemple : une erreur de programmation, 
une clé USB d’un collaborateur contenant un 
virus…). 

Pour une entreprise, les conséquences d’une 
attaque ou d’une erreur humaine peuvent 
être considérables : blocage de l’exploitation, 
incapacité à honorer des commandes de 
clients ou à émettre des factures, sans oublier 
l’atteinte à l’image et à la réputation de 
l’entreprise.

Au-delà des conséquences matérielles 
et immatérielles, il y a également les 
conséquences financières. En effet, 
depuis le 25 mai 2018, les obligations des 
entreprises se sont accrues avec la mise en 
application du Règlement général sur la 
protection des données (RGPD), nouveau 
texte de référence européen de protection 
des données à caractère personnel. Les 

Dans un monde toujours plus connecté et digitalisé, les cyberattaques peuvent gravement perturber, 
voire paralyser, les systèmes d’information des entreprises. Et toutes les entreprises sont exposées aux 
cyber-risques, quelle que soit leur taille. Les TPE/PME sont d’ailleurs une cible de choix pour les pirates 
car elles sont souvent moins protégées que les très grosses entreprises. 

sanctions financières émises par les autorités 
telles que la CNIL ont désormais de lourdes 
répercussions (jusqu’à 4 % du chiffre 
d’affaires mondial ou 20 millions d’euros).

La cyber-assurance, une 
nouvelle priorité pour les 
dirigeants d’entreprise
La Matmut s’adapte en lançant son contrat 
Matmut Cyber Assurance* à destination 
des entreprises. Panne informatique, attaque 
virale, fuite de données suite à une erreur 
humaine, piratage d’un objet connecté… 
Matmut Cyber Assurance* garantit une 
couverture complète. Il permet ainsi à 
l’entreprise touchée d’assurer la continuité 
de son activité, de transférer le coût financier 
et de préserver sa réputation.

Pour en savoir plus
matmut.fr/pro  -  02 32 95 35 92

Cyber-risques : tous concernés !

Se protéger contre la cybercriminalité. 
Les conseils cyber-hygiène de la Matmut. 

• Mettre régulièrement à jour votre système d’exploitation et vos logiciels
• Organiser des formations sur les risques et les dangers des attaques informatiques
• Éviter les réseaux WiFi non cryptés lorsque vous êtes en déplacement
• Ne pas utiliser les identifiants d’un collègue
• Ne pas envoyer de données de l’entreprise sur des réseaux non sécurisés ou via une clé USB
• Ne pas laisser son ordinateur portable sans surveillance
• Verrouiller l’accès à l’ordinateur lorsque vous quittez votre poste de travail
• Faire preuve de discrétion et de vigilance dans les transports en commun

8/10
En France, 8 entreprises sur 10 
seraient touchées chaque année 
par des cyberattaques

11%
des entreprises touchées 
auraient des pertes de chiffre 
d’affaires

43%
des cyberattaques viseraient les 
petites entreprises

* Offre proposée par CHUBB. Chubb European Group SE, entreprise régie par le Code des assurances, au capital social de 896 176 662 euros, sise La Tour Carpe Diem, 31 place des 
Corolles, Esplanade Nord, 92400 Courbevoie, immatriculée au RCS de Nanterre sous le numéro 450 327 374. Chubb European Group SE est soumise au contrôle de l’Autorité de 
contrôle prudentiel et de résolution (ACPR) située 4, place de Budapest, CS 92459,75436 PARIS CEDEX 09.
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Laure Sandoval. L’innovation 
dans la désinfection industrielle

Sanodev conçoit, développe et commercialise des dispositifs industriels de désinfection 
innovants et écologiques pour les secteurs de l’agroalimentaire, de l’agriculture et du 
monde médical. Avec une offre unique sur le marché, l’entreprise limougeaude s’adapte 
aux besoins spécifiques de ses clients en local comme à l’international.

Parisienne d’origine, Creusoise 
par ses racines familiales et 
haut-viennoise d’adoption, 
Laure Sandoval est ingénieure 

de formation, diplômée de l’Ensil-
Ensci en génie de l’eau et de 
l’environnement avec une spécialité 
gestion des déchets. À la fin de ses 
études et d’une période d’incubation 
à l’Avrul, elle crée en 2013 Sanodev 
avec l’appui de l’IUT du Limousin et 
de l’Ensil-Ensci. L’entreprise conçoit 
des machines de désinfection 100 % 
écologiques grâce à l’utilisation de 
lumière pulsée, de micro-ondes, d’arc 
électrique, de laser, de plasma ou 
d’UV statiques. 

Des projets sur mesure

D’abord spécialisée dans le milieu 
médical avec sa gamme DASclean 
(désinfection des déchets médicaux 
pour éliminer les risques sanitaires), 
Sanodev s’est ensuite orientée vers 
d’autres domaines. Les gammes 
AGROclean Light et AGROclean Wave 
sont destinées à l’agriculture et à 
l’agro-alimentaire. Elles permettent de 
supprimer les traitements chimiques, 
en particulier phytosanitaires. La 
LP Box, dernière-née de la société, 
propose quant à elle une solution 
de traitement pour la désinfection 
de petits objets tels que des outils 
médicaux pour les secteurs sanitaire 
et médical. « Notre force, c’est de 
pouvoir mener un projet de A à Z, 
conçu sur mesure avec nos clients, 
en proposant la technologie la mieux 

adaptée à leur problématique », 
souligne Laure Sandoval. Une dizaine 
de machines, conçues et fabriquées 
dans les locaux de l’entreprise à 
Limoges, ont été installées en France 
et à l’étranger. Les clients sont des 
centres hospitaliers, des industriels 
de l’agro-alimentaires ainsi que des 
producteurs de fruits et légumes 
grâce à un partenariat passé avec le 
groupe Sormaf. La coopérative Limdor 
fait ainsi confiance aux technologies 

développées par Sanodev pour le 
traitement de ses pommes bio. Le 
passage à la lumière pulsée permet 
d’éliminer définitivement les produits 
pathogènes, de limiter les pertes et 
d’augmenter la durée de conservation 
sans hausse significative des 
coûts. D’autres partenariats sont à 
l’étude pour l’entreprise qui vise une 
diversification de ses activités dans 
des domaines comme la cosmétique. 
www.sanodev.com

Une part importante de R & D. Organisée 
en trois pôles (mécanique, électronique et microbiologie), Sanodev consacre une part 
importante de son activité à la recherche et au développement. Grâce à des fonds Feder de 
la Région Nouvelle-Aquitaine et de l’Europe et à une levée de fonds en cours de finalisation, 
l’entreprise a pu accélérer ses études autour de nouvelles technologies, dont certains 
projets sont déjà très avancés. Cette volonté d’innovation s’accompagne de recrutements 
pour compléter l’équipe de six salariés et accélérer le développement à l’international. 

  Laure Sandoval, présidente et Nicolas Picard, directeur général. 
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DES RÉSEAUX MOINS ÉNERGIVORES 
La start-up Wupatec installée à Ester Technopole vient 
de lever 3 millions d’euros. Son objectif : commercialiser 
son innovation technologique unique qui permet 
de réduire la consommation des émetteurs de 
communication sans fil notamment pour la 5G.
www.wupatec.com

Stéphane 
Dellier.
WUPATEC

PRIX DE L’INNOVATION COSMETIC VALLEY
Insilibio vient de remporter le prix de l’innovation de 
la Cosmetic Valley France pour ses outils qui utilisent 
des algorithmes et simulations révolutionnaire 3D pour 
prédire le comportement des molécules cosmétiques 
dans leur environnement sans utiliser d’expérimentation 
(dont l’expérimentation animale). 
www.insilibio.com

Maxime 
Jouaud.
INSILIBIO

UNE CLÉ ÉPHÉMÈRE PAR SMS 
La start-up Neop basée à Limoges a mis au point 
une serrure connectée qui permet de contrôler en 
temps réel les accès à un local. Une solution simple à 
appréhender qui permet d’en finir avec le casse-tête 
des remises et échanges de clés pour tous les espaces 
partagés (tiers-lieux, collectivités, salles de réunion). 
https://neop.eu

Boréa. La teinte 
naturelle des dents

Avec son appareil numérique Rayplicker, l’entreprise 
limougeaude Boréa propose une solution simple, 
fiable et rapide pour la prise de teinte des dents. Son 
marché est international.

Reproduire la teinte d’une dent 
naturelle est complexe et le résultat 
peut être imprécis. Cela devrait 
changer grâce à une entreprise 

limougeaude qui vient de commercialiser 
le Rayplicker, un scanner de teinte 
dentaire qui permet d’obtenir en une 
acquisition un maximum d’informations : 
cartographies complètes de couleur et de 
translucidité, photo polarisée de la dent, 

données colorimétriques… Assemblé et paramétré dans les locaux 
de l’entreprise, allée Duke-Ellington à Limoges, le Rayplicker dispose 
d’une tête de mesure spectrophotométrique pour scanner les 
dents puis analyser les différents éléments en quelques secondes. 
Les fichiers obtenus sont traités via le logiciel puis transmis aux 
prothésistes qui disposent ainsi d’une cartographie complète. 

Quatre brevets déposés

Une révolution numérique qui a déjà séduit les professionnels 
du secteur : plus de cinq cents solutions complètes (appareil et 
logiciel), d’un coût de 2 500 euros, ont été vendues en 2019 et 
déjà quatre-vingts depuis le début de l’année 2020. Une belle 
réussite pour cette jeune start-up créée en 2013 par Julien Guillot, 
jeune docteur issu du laboratoire Xlim de Limoges et Frédérik 
Rougier, chirurgien-dentiste à Bellac. L’appareil a dès le départ été 
voulu simple d’utilisation, performant et fiable. Plusieurs années 
de recherche et de développement ont été nécessaires avant la 
commercialisation. Quatre brevets ont été déposés et un cinquième 
est en cours d’écriture. L’arrivée à la direction de Gilles Pierson, 
ancien président d’Actéon, permet de distribuer le Rayplicker dans le 
monde entier. Cette année, Boréa prévoit de vendre plus d’un millier 
d’appareils. Et de nouveaux projets sont à l’étude. 
www.borea.dental

11
C’est le nombre de 
salariés de Boréa. Des 
recrutements sont 
envisagés.

Benjamin 
Laporet. 
NEOP

 Nous avons 
privilégié la 
simplicité 
d’utilisation et 
la fiabilité du 
Rayplicker. 
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Votre prochain voyage commence...

Séjours vacances :
⇁ LOUXOR (Egypte)

⇁ FARO (Portugal)

⇁ AMMAN (Jordanie)

⇁ MAJORQUE

⇁ MALTE

⇁ DUBROVNIK (Croatie)

⇁ LISBONNE (Portugal)

⇁ MADÈRE

⇁ VIENNE (Autriche)

⇁ BULGARIE

(Croatie)

(Portugal)

(Autriche)

Rense ignements  en  agences  de  voyages
o u  s u r  w w w . a e r o p o r t l i m o g e s . c o m
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L’enquête semestrielle de conjoncture réalisée par la CCI en janvier a pris le pouls de l’économie 
locale en ce début d’année. Retrouvez l’ensemble des résultats sur notre site www.limoges.cci.fr.

Baromètre éco 2019/2020.
Résultats second semestre 2019 

Évolution du CA et confiance dans l’avenir de l’entreprise 

Indicateur de confiance  
des chefs d’entreprise

Investissements 

* Le solde d’opinion correspond à la différence entre le pourcentage de chefs d’entreprise ayant exprimé une opinion positive et celui ayant 
exprimé une opinion négative.

amélioration incertitudestabilité améliorationdétérioration stabilité détérioration

des chefs d’entreprise 
ont investi au second 
semestre 2019 et 39 % 
prévoient de nouveaux 
investissements au 
premier semestre 
2020.

38%73%
sont confiants 
pour l’avenir de 
leur entreprise

39%
ont confiance 
en l’avenir de 
l’économie 
française

Prévisions premier semestre 2020 

soldes d’opinions

+ 24
soldes d’opinions

+ 29

soldes 
d’opinion*

soldes 
d’opinion*

+ 9 + 22

+ 7 + 6

chiffre d’affaires chiffre d’affaires

trésorerie trésorerie

effectifs effectifs

industrie BTP CHR commerce services

81% 69% 64% 66% 74%
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PortaLim est un portail 
de diffusion de l’offre 
immobilière et foncière 
d’entreprise proposée par des 

professionnels de l’immobilier et des 
collectivités. Il s’appuie sur un réseau 
constitué d’agences immobilières, de 
collectivités et de partenaires. « Ce 
site dédié à l’entreprise et aux locaux 
commerciaux est un outil essentiel 
qui vient compléter l’observatoire 
de l’immobilier. Il est déjà largement 
utilisé par les professionnels », 
souligne Corinne Ghislain, agent 
immobilier.

Favoriser l’implantation de 
nouvelles entreprises

Développé par l’agence 
Médiacrossing, PortaLim favorise 
l’implantation de nouvelles entreprises 
et le développement d’entreprises 
locales, facilite la recherche de biens 
immobiliers et oriente les projets 
vers les services accompagnateurs. 
Il est alimenté par la mise en place 
de flux avec les sites des agences 
immobilières, ce qui permet 
l’actualisation permanente des 
annonces. 

« C’est un excellent moyen pour 
diffuser largement les actions et les 
actualités du marché immobilier. Au-
delà d’une passerelle supplémentaire 
de diffusion des annonces, cet outil 
permet de mettre en avant l’ensemble 
des acteurs de l’immobilier local », 
explique Vincent Reix, conseiller en 
immobilier d’entreprise Orpi. Vitrine 

PortaLim, le portail de 
l’immobilier d’entreprise.

La CCI de Limoges et de la Haute-Vienne et le CiLim viennent de mettre en place PortaLim, le 
portail référence de l’immobilier d’entreprise dans notre département en Haute-Vienne. 

de notre territoire et outil pour 
les services d’accompagnement, 
PortaLim est soutenu par la Région 
Nouvelle-Aquitaine, l’Europe, Limoges 
Métropole, la Ville de Limoges et 
des acteurs privés comme le Crédit 
Agricole Centre Ouest.

Les informations du CiLim

Ce site est aussi celui du CiLim : « La 
création de PortaLim, ainsi que des 
partenariats renforcés et élargis et 
une présence sur les grands salons 
immobiliers nationaux (Patrimonia, 
Simi), a contribué à l’évolution de 
l’observatoire de l’immobilier de la 
Haute Vienne, qui est devenu le CiLim 

(club de l’immobilier 87) », précise son 
président Dominique Renaudie. Outre 
la présentation du volet observatoire 
de l’immobilier, PortaLim propose les 
données sur le marché de l’immobilier 
ainsi que la liste des membres et des 
partenaires du club de l’immobilier.
www.portalim.fr

400
C’est le nombre d’annonces 
immobilières qui sont 
disponibles sur le site 
PortaLim.

 PortaLim un nouvel outil au service des professionnels.

BONS
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À la suite d’une 
expérimentation menée 
depuis avril 2018 dans 
certaines régions, le 
décret n° 2019-1471 
du 26 décembre 2019 
généralise le dispositif des 
emplois francs à l’ensemble 
des quartiers prioritaires 
de la politique de la ville, 
et ce depuis le 1er janvier 
2020 pour une durée 

d’un an. Cette solution 
permet à un employeur de 
bénéficier d’une aide lorsqu’il 
embauche un habitant 
résidant dans un quartier 
prioritaire de la politique de 
la ville (QPV).

Toutes les entreprises qui 
recrutent une personne 
résidant dans un quartier 
prioritaire de la politique 

de la ville sont éligibles. Le 
critère essentiel à retenir 
est donc l’adresse de la 
personne et non l’adresse de 
l’entreprise. Le montant de 
l’aide est de 15 000 euros sur 
trois ans pour une embauche 
en CDI (5 000 euros par an) 
et de 5 000 euros sur deux 
ans pour une embauche 
en CDD d’au moins 6 mois 
(2 500 euros par an). Ces 

montants sont proratisés en 
fonction du temps de travail 
et de la durée du contrat. 
L’aide est versée directement 
par Pôle emploi chaque 
semestre, sur présentation 
d’un justificatif de présence 
du salarié au sein de la 
structure.
https://travail-emploi.gouv.fr/
emploi/emplois-francs
Henda Lasram 05 55 45 15 45

Emplois francs 

Une nouvelle aide à l’embauche.

La SARL Artisans à domicile 
Limousin est une coopérative de 

services à la personne qui regroupe 
des professionnels de plusieurs 
métiers : entretien des espaces verts, 
nettoyage de locaux, informatique. 
Elle a été fondée avec le soutien des 
chambres de métiers et de la Région 
Nouvelle-Aquitaine. Elle comprend 
aujourd’hui quarante-six entreprises 
et plus de mille clients. Elle est 
ouverte à toutes les entreprises, 
quel que soit le nombre de salariés. 
Elle permet de bénéficier du numéro 
d’agrément services à la personne 
pour proposer un crédit d’impôt 

de 50 % sur toutes les prestations 
éligibles effectuées à domicile, que 
les clients soient imposables ou 
non, mais aussi de conserver une 
seule entreprise pour les clients 
professionnels et particuliers. 
www.adlcoop.fr

Services  

Les avantages 
d’une coopérative.

L’international 
à l’ESCS. L’école 
supérieure commerce et services (ESCS) 
de la CCI met en place un cursus de 
responsable commerce international 
niveau Bac + 3 en alternance. Elle 
vise à former des professionnels 
capables de développer et de mettre 
en place une politique commerciale 
dans un environnement multiculture, 
de mener des négociations dans un 
contexte international et de gérer un 
portefeuille clients à l’international. 
Ils devront également animer un 
réseau de partenaires ou une équipe 
à l’international et coordonner des 
actions de gestion administrative, 
financière et logistique. Pour accéder à 
cette formation, il faut être titulaire d’un 
diplôme de niveau 5 (BAC+2) ou avoir un 
niveau 5 non validé avec une expérience 
professionnelle à l’international. 
Une bonne maîtrise de l’anglais est 
indispensable. 
https://www.escslimoges.fr

Se former pour mieux manager.
La formation Manager une équipe et affirmer son leadership au quotidien s’adresse 
aux personnes souhaitant acquérir les compétences essentielles et nécessaires 
au management d’équipe ainsi qu’aux salariés en poste ou amenés à prendre une 
fonction de manager à court ou moyen terme. La prochaine session d’une de cinq 
jours se déroulera les 6, 7, 14 avril, 4 et 25 mai.
Alain Hyvernaud 05 55 45 16 31
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Accompagnement 

Un atout réussite.

Bilan professionnel. La loi du 5 mars 2014 
instituait un bilan à six ans des entretiens professionnels et du suivi des 
formations de chaque salarié, soit le 5 mars 2020. L’échéance étant proche, 
il faut envisager la mise en œuvre de ce bilan : démarches et procédures, 
techniques et outils, adaptation et mesures correctives. La CCI propose une 
formation pour valider vos pratiques et vous mettre en conformité.
Alain Hyvernaud 05 55 45 16 31

SOLUTIONS D’HÉBERGEMENT POUR ENTREPRENEURS
PÉPINIÈRE    |    HÔTEL    |    DOMICILIATION
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Ingérence économique 
Méfiance dans 
les salons 
professionnels.
Les salons professionnels sont 
des événements propices aux 
actions d’ingérence économique. 
Ces dernières années, la Direction 
générale de la sécurité intérieure 
(DGSI) a en effet constaté une 
recrudescence d’approches ou de 
démarches offensives conduites à 
l’encontre d’entreprises françaises 
par des sociétés ou des services 
de renseignements étrangers. 
Ces derniers peuvent réaliser une 
veille concurrentielle active et 
mettent parfois en œuvre de réels 
stratagèmes de captation de données 
et d’informations. Les techniques 
d’ingérence économique déployées 
lors de ces événements sont très 
diverses, allant de la collecte 
d’informations au vol de matériels en 
passant par la captation de données 
et les actions cyber électroniques. Le 
bon sens et la vigilance s’imposent 
donc aux responsables d’entreprise. 
La bonne préparation d’un salon 
professionnel garantit la protection et 
la réussite de vos données.

005 55 45 15 15

Créée par la CCI de Limoges, 
la Boîte à Business est une 

association installée sur le parc 
d’activités nord de Limoges qui 
héberge et accompagne les 
créateurs d’entreprises pour une 
durée de deux à trois ans. « Nous 
mettons à leur disposition sept 
bureaux et salles de réunion à 
des tarifs privilégiés, dotés de 
tous les équipements nécessaires 
pour démarrer dans les meilleures 
conditions, souligne Fabien Géraud, 
responsable du pôle création - 
reprise à la CCI et animateur de 
la Boîte à Business. Le dirigeant 
bénéficie d’un suivi personnalisé. 
L’installation en pépinière permet de 
rompre l’isolement et de développer 
du réseau. » Outre l’hébergement, 
la Boîte à Business propose trois 
solutions : la formule hôtel, destinée 
aux entreprises ayant dépassé 
les trois ans d’existence ou aux 
établissements secondaires, la 

domiciliation commerciale et la 
pépinière commerciale mise en place 
par la CCI et la Ville de Limoges qui 
a pour ambition de redynamiser le 
centre-ville en accompagnant les 
porteurs de projet à la recherche 
d’un local. 

La Boîte à Business négocie les 
conditions de loyer et de bail 
avec le propriétaire auquel elle 
louera l’emplacement. Puis elle le 
sous-louera au porteur de projet 
sélectionné pour une période 
maximum de trois ans. « À ce jour, 
plus de soixante-dix entreprises 
toujours en activité ont bénéficié 
des services de la Boîte à Business 
dont quatre pour la pépinière 
commerciale », précise Fabien 
Géraud, épaulé par son assistante 
Bernadette Girodeau. Un gage de 
réussite et d’efficacité. 
www.laboiteabusiness.fr

 Les salons professionnels sont 
 propices aux vols de données. 
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Face aux difficultés de 
recrutement récurrentes 
dans de nombreux secteurs 
d’activité, la CCI met en place 

les solutions Vision Pro et Boostez vos 
recrutements pour accompagner les 
entreprises avec des offres adaptées 
aux réalités du monde du travail. 

Un contrat sur mesure

Les dispositifs «classiques» de 
formation n’offrent pas de solution ? 
Formez vos salariés en interne. 
Développé par l’OPCO des Entreprises 
de proximité, Vision Pro est un 
contrat de professionnalisation sur 
mesure vous permettant de former 
votre nouveau collaborateur à 
vos méthodes de travail. La CCI, 
prestataire maître d’œuvre sélectionné 
par l’OPCO EP, réalise un diagnostic 
personnalisé de vos besoins de 
recrutement et vous propose un 
contrat de professionnalisation, court 
et modulable, selon des modalités 
pédagogiques flexibles et adaptées. 

Le recours à ce dispositif est 
possible sur des territoires où 
l’offre de formation courte est peu 
ou insuffisamment constituée au 
regard des besoins de l’entreprise. 
Il permet un accès à l’emploi plus 
sécurisé pour le bénéficiaire. Le 
parcours de formation proposé peut 
se faire totalement ou en majeure 

Recrutement 

Des solutions adaptées.

partie au sein de votre entreprise, 
en interne et en externe. Vous 
êtes accompagné tout au long du 
contrat par la CCI afin de sécuriser le 
parcours : définition de vos besoins 
de recrutement, conception du 
parcours de professionnalisation 
qui débouche sur une qualification 
reconnue, accompagnement du 
tuteur ou formateur interne et suivi 
du bénéficiaire. Le coût de cet 
accompagnement spécifique est pris 
en charge par l’OPCO EP.

Vous rencontrez des difficultés de 
recrutement ? Accélérez vos projets 
avec Boostez vos recrutements. Pour 
l’aide à la définition du besoin, la 

  La CCI propose différentes formules pour faciliter les embauches. 

formalisation de l’offre de recrutement 
et sa diffusion sur internet et dans 
les réseaux professionnels, vous 
pouvez bénéficier de l’expertise 
des conseillers de la CCI. Ils vous 
accompagnent également dans 
la recherche de candidatures 
et la transmission de CV. La CCI 
vous propose aussi des solutions 
alternatives de recherches de 
compétences telles que la mobilité 
professionnelle ou la formation en 
interne. Cette prestation personnalisée 
et confidentielle s’adresse aux TPE et 
PME de tous les secteurs d’activité qui 
veulent accélérer le développement de 
leurs projets d’embauche et disposer 
rapidement de candidats qualifiés. 
Henda Lasram 05 55 45 15 45

 Face aux difficultés de recrutement, j’ai fait appel à la 
CCI. J’ai été bluffé par l’efficacité de la prestation. Grâce à 
la pertinence des CV sélectionnés, nous avons rapidement 
trouvé un salarié qualifié. 
Laurent Mouy, gérant d’API Limoges d’entreprise
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Lancez votre activité sur internet 
et créez votre boutique en ligne
avec le pack e-commerce

CAISSE REGIONALE DE CREDIT AGRICOLE MUTUEL DU CENTRE 
OUEST. Société coopérative à capital variable, agréée en tant qu’établisse-
ment de crédit - 391 007 457 RCS Limoges. Siège social : 29 boulevard de 
Vanteaux - 87044 Limoges Cedex. Tél. 05.55.05.75.50 - www.ca-centreouest.
fr. Société de courtage d’assurances immatriculée au registre des intermé-
diaires en Assurance sous le numéro 07 022 854.

Pour en savoir plus sur le pack e-commerce, 
contactez votre conseiller 
ou rendez-vous sur ca-centreouest.fr

OUEST. Société coopérative à capital variable, agréée en tant qu’établisse-
ment de crédit - 391 007 457 RCS Limoges. Siège social : 29 boulevard de 
OUEST. Société coopérative à capital variable, agréée en tant qu’établisse
ment de crédit - 391 007 457 RCS Limoges. Siège social : 29 boulevard de 
OUEST. Société coopérative à capital variable, agréée en tant qu’établisse
Vanteaux - 87044 Limoges Cedex. Tél. 05.55.05.75.50 - www.ca-centreouest.
ment de crédit - 391 007 457 RCS Limoges. Siège social : 29 boulevard de 
Vanteaux - 87044 Limoges Cedex. Tél. 05.55.05.75.50 - www.ca-centreouest.
ment de crédit - 391 007 457 RCS Limoges. Siège social : 29 boulevard de 

-
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Euclide-Industrie Coremo. 
Poursuite des investissements

Spécialisée dans les outillages de presse (moules pour élastomères et composites, outils de 
découpe/emboutissage, filières de pultrusion) et sous-ensembles mécaniques, Euclide-Industrie 
Coremo est une entreprise historique du secteur de l’usinage de précision en Haute-Vienne.

Installée à Verneuil-sur-Vienne, 
la structure actuelle d’Euclide-
Industrie Coremo s’est constituée 
en 2012 par le rapprochement de 

quatre sociétés d’usinage de Limoges : 
Coremo, Barrière, Verneuil Usinage, et 
RTProfil.

 Spécialisée historiquement dans la 
réalisation de moules pour l’industrie, 
l’entreprise n’a cessé d’évoluer et 
dispose aujourd’hui de compétences 
reconnues dans l’étude, la fabrication 
et la mise au point d’outillages de 
presse ; cela concerne aussi bien des 
outils de découpe et d’emboutissage 
que des moules d’injection pour 

caoutchoucs et silicone, des filières de 
pultrusion pour composite. 

Intégrée au groupe Euclide-Industrie 
depuis 2016, Euclide-Industrie 
Coremo a encore développé ses 
compétences ; elle conçoit et 
réalise des fabrications spécifiques 
sur mesure, pour des secteurs 
stratégiques tels que l’aéronautique 
(certification EN 9100), la défense, 
l’armement ou le médical. « Nous 
livrons principalement en France mais 
nos clients sont internationaux. Ce 
sont des équipementiers de rang 1 
tels que Safran, Hutchinson, Valeo, 
Freudenberg ou des acteurs majeurs 
de secteurs de pointe tels que la 
Défense ou l’Aérospatial », souligne 
Philippe Pouletaud, directeur général 
et commercial. 

Après la mise en place d’un 
ERP en 2018, l’année 2019 a été 
particulièrement active du côté de 
Verneuil-sur-Vienne. Deux machines 
d’usinage fraisage cinq axes de 
marque DMG modèles DMF 260 

et DMU 80 et un tour quatre axes 
à commande numérique CMZ ont 
été installés pour un montant de 
880 000 euros. Des investissements 
conséquents qui ont permis 
d’intégrer les dernières techniques 
de pointe. « Nos grands domaines 
de compétences nécessitent un parc 
machines en perpétuel renouvellement 
pour rester compétitifs » souligne 
Philippe Pouletaud.

Dans cette même optique de 
développement et de prestations 
clés en main à offrir aux clients, une 
presse mécanique IMV de 200 tonnes 
est en cours d’installation sur site 
pour aller encore plus loin dans les 
mises au point d’outils de découpe/
emboutissage. Le développement 
du parc de machines (une trentaine 
actuellement) va se poursuivre dans le 
domaine du fraisage cinq axes.

Euclide - Industrie Coremo 
2 route départementale 20, à Verneuil-sur-
Vienne 

 05 55 58 70 84
www.euclide.pro

Recrutements. La consolidation technologique de Euclide-
Industrie Coremo, qui bénéficie de la dynamique du groupe Euclide-Industrie, 
s’accompagne également d’un renforcement en moyens humains. L’entreprise, qui réalise 
4 millions d’euros de chiffre d’affaires, compte actuellement quarante salariés sur son 
site de 2 800 m². Elle vient de recruter six personnes en bureau d’études-méthodes et en 
atelier, et prévoit a minima dix nouvelles embauches pour les quatre prochaines années. 
« Nous avons un faible turn-over » se félicite Philippe Pouletaud, qui déplore pourtant de 
réelles difficultés de recrutement. Pour pallier ce problème, Euclide-Industrie Coremo a 
une politique volontariste de formation interne et mise énormément sur l’apprentissage et 
l’alternance « qui permettent de former et de fidéliser nos futurs salariés ».

80
C’est le nombre de clients 
réguliers de l’entreprise .
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Radio. Flash FM fait le buzz

Hits, proximité, infos routes : c’est la formule gagnante de Flash FM devenue en quelques années 
la première radio musicale de Limoges et de Haute-Vienne. L’arrivée du numérique ouvre de 
nouvelles perspectives régionales de développement à Pascal Thomas et à son équipe.

Comment est née Flash FM ?

Pascal Thomas. La radio a été créée 
à Feytiat il y a presque dix-huit ans 
par une bande d’amis passionnés de 
musique et de radio. En janvier 2006, 
nous avons connu un premier tournant 
en adhérant au groupement d’intérêt 
économique, les Indésradios, qui 
regroupe cent trente radios en 
France. Ils nous ont apporté des 
publicités nationales et donc une 
source de revenus qui nous a obligés 
à passer d’un statut associatif à celui 
de société. Nous avons également 

changé de fréquence en obtenant 
le 89.9 FM. Le deuxième tournant a 
eu lieu en 2014 avec « l’affaire » des 
radars. Les autorités voulaient nous 
interdire de diffuser les emplacements 
des contrôles routiers, la presse 
nationale en a beaucoup parlé, 
cela nous a amené une exposition 
médiatique inespérée et de nouveaux 
auditeurs dont beaucoup sont restés 
fidèles. Dernier gros changement 
en 2018 avec l’installation dans de 
nouveaux locaux de 300 m² cours 
Gay-Lussac à Limoges et le passage 
au matériel numérique.

Vous êtes aujourd’hui 
leader sur votre zone 
de diffusion. Qu’est-
ce qui explique ce 
succès ?

P. T. Nous sommes 
effectivement la 
première radio en 
Haute-Vienne chez 
les moins de 60 ans. 
Notre programmation 
musicale plaît au 
grand public et nous 
accordons une place 
importante aux 
informations locales 
et au sport. Nous 
avons une relation 

privilégiée avec nos auditeurs qui nous 
contactent pour signaler les accidents, 
les radars, mais aussi les événements 
de la vie locale. Nous avons également 
une excellente image auprès des 
annonceurs qui ciblent notre auditeur 
type : 25-49 ans, actif et donc 
consommateur.

Le CSA vient de vous accorder de 
nouvelles fréquences. Quelles sont 
les perspectives de déploiement ?

P.T. Nous arrivons à Saint-Junien 
sur 98.4 FM, mais aussi à Guéret sur 
97.7 FM et à Poitiers en Dab +. Cela 
nous ouvre des perspectives pour 
séduire de nouveaux auditeurs et des 
annonceurs. Nous allons recruter 
d’ici deux ans quatre personnes, 
journalistes et commerciaux, pour 
installer des bureaux dans ces deux 
villes. Aujourd’hui, nous couvrons 
environ 60 % de la Haute-Vienne. D’ici 
quatre ans, grâce à l’essor du Dab +, 
nous espérons pouvoir être présents 
à Angoulême, Périgueux, Brive ou 
Clermont-Ferrand.

Flash FM 
30-32 cours Gay Lussac à Limoges
www.flashfm.fr

Dab+, la radio en numérique. Le Dab+ 
(abréviation de Digital Audio Broadcasting), aussi connu sous le nom de radio numérique 
terrestre (RNT), est l’équivalent en radio de ce que la TNT a été pour la télévision. Ce 
nouveau format de réception pourrait remplacer dans quelques années la bande FM qui est 
saturée. Outre une meilleure qualité sonore, le Dab + permet à plusieurs radios d’émettre 
sur une même fréquence avec une offre de contenus enrichie. Seul bémol, il faut s’équiper 
d’un récepteur compatible (intégré à tous les appareils vendus depuis décembre 2019).

7
C’est le nombre de salariés de 
la radio dont deux animateurs 
journalistes.
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Alu Glass. Spécialiste reconnu
À Saint-Yrieix-la-Perche, Alu Glass 
est spécialisée depuis 1980 dans 
la fabrication et l’installation de 
menuiseries en aluminium. Créée 
par Guy Feneyrol, elle est aujourd’hui 
dirigée par son fils Christophe, 42 
ans. Seul fabricant aluminium dans 
le bassin de Saint-Yrieix-la-Perche, 
Alu Glass s’est affirmé comme un 
spécialiste capable de réaliser les 
projets de A à Z, de la conception à la 
pose, pour les particuliers (60 % de 
l’activité), les professionnels ou les 
collectivités. L’entreprise a ainsi réalisé 
une véranda en L avec toiture double 
vitrage pour le centre hospitalier 
Jacques-Boutard et les menuiseries 

de la première tranche de l’école 
Jules-Ferry de Saint-Yrieix. Pour mieux 
répondre à la demande, Alu Glass 
est en train de finaliser l’extension 
de ses bâtiments. Un investissement 
de plus de 300 000 euros qui 
comprend l’agrandissement de 
l’atelier de fabrication et du show-
room pour présenter l’ensemble 
de la gamme aluminium, agréée 
Technal, et PVC (volets roulants, 
portails, etc.). La société emploie 
huit salariés dont quatre poseurs, 
un technico-commercial et deux 
personnes dédiées à la fabrication et à 
l’électricité.
www.alu-glass.fr

Laprel. Coopérative
Fondé en 1963 à Limoges pour imprimer le Journal 
paroissial, l’Atelier presse et labeur (Laprel) a été 
repris sous forme de Scop par ses huit salariés en 
septembre 2018. Après avoir racheté le matériel existant 
et déménagé l’imprimerie au 14, rue des Trois Maisons, 
les nouveaux dirigeants ont pu reprendre l’activité sans 
véritable chute des carnets de commandes « grâce à un 
important fichier de clients qui nous sont restés fidèles » 
souligne la gérante Christiane Malot. Si l’activité historique 
d’impression de bulletins religieux pour des diocèses de 
toute la France représente encore 70 % des commandes, 
l’entreprise a entamé une indispensable diversification 
de ses services : travaux en très petites séries pour les 
particuliers et les associations, carnets autocopiants… Un 
investissement de 150 000 euros est programmé cette 
année pour l’achat d’une imprimante offset quatre couleurs 
et le renouvellement du matériel informatique. 
www.jpscoplaprel.fr

Télex.
Lancement de la cinquième 
vague du concours d’inno-
vation I-Nov pour cofinancer 
des projets de recherche, 
développement et innovation 

et contribuer à accélérer le 
développement et la mise 
sur le marché de solutions 
et technologies innovantes : 
inscriptions auprès de l’Ademe. 

 La start-up limougeaude 
Sanilea, précurseur dans 
l’organisation du transport 
sanitaire, lève 2,5 millions 

d’euros et vise un déploiement 
national de sa plateforme.  
Les deux établissements 
étoilés du département 
gardent leur précieux maca-
ron : le palmarès 2020 du guide 
Michelin consacre une nouvelle 
fois les chefs Gilles Dudognon 
(La Chapelle Saint-Martin à 

Nieul) et Pierre Bertranet (Le 
Moulin de la Gorce à La Roche-
l’Abeille).  L’Aliptic et Syntec 
Numérique organisent dans 
le cadre du Syntec Numérique 
Tour une matinale dédiée à la 
thématique Sobriété et respon-
sabilité numérique le 25 mars à 
Ester Technopole. 

  Christophe Feneyrol dirige  
 l’entreprise familiale. 

 L’édition religieuse reste l’activité principale. 
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Les véhicules de loisirs sont à la mode. Une aubaine pour 
Scopema, leader des banquettes pour camping-cars et fourgons 
aménagés, qui va construire une nouvelle usine de plus de 
10 000 m² à Oradour-sur-Vayres afin de répondre à la demande.

Installée depuis 2006 dans ses 
locaux actuels, Scopema a déjà dû 
réaliser deux extensions et louer 
des locaux sur deux sites pour du 

stockage. Mais même avec 4 000 m², 
l’usine a atteint ses limites. « Nous 
sommes obligés de multiplier la sous-
traitance et de fixer des quotas à nos 
clients », explique Gilles Ribette, le 
gérant de l’entreprise. Une situation 
évidemment peu satisfaisante qui 
a conduit l’équipe dirigeante à 
lancer la construction d’un nouveau 
bâtiment de plus de 10 000 m², ce qui 
représente un investissement de près 
de 9 millions d’euros (6 millions pour 
les bâtiments et 3 millions de matériel). 
Ce nouveau site, opérationnel au 
début de l’année 2022, s’articulera 
autour d’une cabine de peinture 
poudre automatisée d’environ 
3 500 m², les ateliers métal et sellerie, 

le magasin ainsi que les expéditions 
auxquels s’ajouteront le réfectoire 
d’environ 150 m² et les vestiaires 
d’environ 200 m². « Ce projet est 
réalisé dans le cadre du programme 
Usine du futur qui nous permet 
d’optimiser notre production grâce à 
la robotisation et à l’automatisation de 
nos process », souligne Gilles Ribette.

Recrutements et formations

Cette nouvelle usine va permettre 
de créer une quarantaine d’emplois 
en production, à l’expédition et en 
administratif. À terme, l’entreprise 
emploiera quatre-vingts salariés 
contre quarante-deux aujourd’hui, 
sans compter la vingtaine 
d’intérimaires en renforts ponctuels. 
Parmi les métiers recherchés, 
plusieurs concernent des secteurs 
en tension. C’est le cas des postes 
de piqueur-piqueuse pour lesquels 
Scopema a lancé une campagne 
de recrutements qui sera suivie de 
formations en interne. Les bâtiments 
existants seront conservés pour 

rapatrier des tâches sous-traitées, 
faire des formations et installer un 
banc d’essai pour la réalisation de 
crash-test. Ce dispositif permettra de 
contrôler la sécurité des produits et 
d’accélérer leur homologation. « Notre 
ambition est de multiplier au moins par 
deux notre production de banquettes 
et de bases tournantes et de continuer 
à faire progresser le chiffre d’affaires 
de plus de 10 % chaque année. » Un 
objectif réaliste pour l’entreprise qui 
double son chiffre d’affaires tous les 
quatre ans. 

Scopema 
Rue du Pouloueix à Oradour-sur-Vayres
www.scopema.com

Spécialiste depuis 1981. La Société coopérative 
ouvrière de production d’équipements moto et auto (Scopema) a été créée en 1981 
pour commercialiser des sièges ergonomiques destinés aux véhicules de loisirs et 
de compétition, des équipements de moto en cuir et des accessoires automobiles. 
Depuis 1988, elle s’est spécialisée dans le secteur des camping-cars. Elle conçoit et 
commercialise sous la marque Rib des banquettes avec ceintures trois points intégrées et 
des embases tournantes pour les sièges conducteurs et passagers. En 2019, Scopema a 
produit cinq mille deux cent dix banquettes et expédié chaque semaine cinq cents embases 
tournantes. Son chiffre d’affaires est de 10 millions d’euros. 

78%
de la production est exportée 
dans vingt-cinq pays.

Innovation. Scopema voit grand

  Avec cette nouvelle usine, Scopema  
 veut doubler sa production. 
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Communiqué

Installée à Couzeix, l’entreprise 
familiale Meubles Marcou est connue 
régionalement pour la qualité de ses 
produits et de ses services. Bonne 
nouvelle : l’enseigne MONSIEUR 
MEUBLE fait son grand retour cette 
année dans le magasin. 

Meubles Marcou fait partie des magasins 
historiques du département. L’entreprise, 
créée en 1934 par André Marcou, est installée 
64 route de Poitiers à Couzeix depuis 1976. 
Quatre générations se sont succédé à la tête 
du magasin dirigé aujourd’hui par Stéphane 
Canon, arrière-petit-fils du fondateur. 
L’expérience, la connaissance des produits, 
la sélection de la meilleure qualité sont dans 
l’ADN des Meubles Marcou. La clientèle 
fidèle apprécie les meubles contemporains et 
design construits pour durer. 

La qualité au juste prix
Élue meilleure chaîne de magasins de 
meubles 2018 – 2019, l’enseigne nationale 
MONSIEUR MEUBLE est une coopérative 
de cent vingt adhérents qui propose des 
produits de qualité au juste prix. Distribuée il 
y a quelques années par les Meubles Marcou, 
elle effectue son retour en 2020. « La 
gamme a été modernisée avec des produits 
contemporains, personnalisables, 100 % 
exclusifs et qualitatifs », souligne Stéphane 
Canon. Les clients trouveront en magasin 
de très nombreuses références pour le salon 

et le séjour, les chambres, la relaxation, la 
décoration, les luminaires ainsi que des 
dressings sur-mesure et un secteur tables 
et chaises. Les salons de jardin font aussi 
leur apparition avec, là encore, une gamme 
de produits variés et personnalisables. Un 
espace EXPERT LITIER va également être 
aménagé au sein du magasin pour présenter 
les literies sélectionnées au sein de la gamme 
MONSIEUR MEUBLE.

Trois magasins, trois fois plus 
de choix
Dès le mois prochain, les clients 
découvriront trois magasins en un : le 
magasin MONSIEUR MEUBLE, le magasin 
EXPERT LITIER et le magasin H&H 
ouvert en 2017 (H&H fabricant international 
avec soixante-dix magasins en France). « Ce 
sont de vrais fabricants de mobilier réputés 
pour la qualité de leurs produits proposés à 
des tarifs accessibles », précise le P-DG des 
Meubles Marcou, distributeur exclusif en 

Limousin. « Nous continuons également de 
distribuer des marques très appréciées telles 
que STRESSLESS, HIMOLLA, CELIO 
et TEMPUR. » Grâce à cette offre élargie, 
les Meubles Marcou offrent trois fois plus 
de choix à leurs clients. Avec toujours le 
sérieux et la qualité qui font la réputation de 
l’enseigne depuis 86 ans !

Meubles Marcou
64 route de Poitiers à Couzeix
05 55 39 38 35 / www.meubles-marcou.fr

Meubles Marcou : 
trois magasins en un

Un coach pour votre déco. Les Meubles Marcou mettent 
leur expérience et leur expertise au service des professionnels et des particuliers : l’offre 
COACHING DECO propose un accompagnement personnalisé pour la réalisation 
de bureaux sur-mesure, de salles d’attente ou de pièces à vivre. Un(e) conseiller(ère) se 
déplace afin d’étudier vos attentes et vous propose un aménagement spécifique de vos 
pièces (choix des meubles, des couleurs des sols et des murs, décoration, etc.) Vous pouvez 
également bénéficier de services personnalisés : livraison effectuée directement par le 
magasin, extension de garantie et facilités de paiement.      
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Bon voyage
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L’île de la Réunion s’étend sur 
2 500 km² et compte près de neuf 
cent mille habitants. Il est conseillé 
de louer une voiture pour découvrir 
les merveilles qui parsèment ce 
département français de l’Océan 
indien. Du haut de ses 2 632 mètres, le 
Piton de la Fournaise est sans doute le 
site le plus célèbre de l’île. Ce volcan 
toujours en activité offre un paysage 
lunaire saisissant. Autre volcan, inactif 
celui-là, le Piton des Neiges culmine à 
3 071 m. Il domine le cirque de Cilaos 
qui s’élève à 1 200 mètres d’altitude. 

C’est l’un des trois cirques de la 
Réunion, ces caldeiras volcaniques 
formées par l’effondrement d’un 
ancien volcan. 

3 000 ans d’histoire

Les cascades constituent d’autres 
merveilles à découvrir : la cascade 
du Voile de la Mariée, le Trou de Fer, 
l’anse des cascades, le Grand Galet... 
Impossible de faire l’impasse sur les 
nombreuses plages. Une partie de l’île 
est protégée par la barrière de corail 
qui garantit la sécurité des baigneurs 
comme sur les plages de l’Ermitage, 
du Trou d’eau ou celle de La Saline les 
Bains. Mais la baignade reste interdite 
en raison de la présence de requins 
sur plusieurs sites magnifiques 
comme les plages de la Grande Anse 
ou de l’Étang Salé. Certaines plages 
sont dotées de zones sécurisées par 
un filet (Boucan Canot, les Roches 
Noires). Les villes permettent d’aller 

à la rencontre des habitants et des 
traditions. Au nord, Saint-Denis a 
connu un essor économique au 
XVIIIe siècle en devenant la capitale de 
l’île. Son centre abrite de nombreuses 
maisons créoles et des bâtiments 
coloniaux remarquables. Au sud, la 
ville de Saint-Pierre invite à flâner 
dans ses rues à la découverte de son 
architecture typique. À Saint-Pierre 
comme à Saint-Denis, il faut profiter 
des marchés pittoresques et colorés. 
La période de voyage conseillée 
s’étend de mai à octobre. 

Pour réserver : départs lundi, 
mercredi, jeudi et vendredi.
www.aeroportlimoges.com

Que rapporter ?

La Réunion. L’île intense !

De la vannerie

Des ananas

Un (bon) 
punch

De la vanille

Du café Bourbon 
pointu (le meilleur 
café du monde !)

La Réunion est le paradis des amateurs 
 de plages et de randonnées. 

L’île de la Réunion au départ de l’aéroport de 
Limoges via Paris Orly du 19 mars et jusqu’au 
19 octobre ? Maintenant c’est possible ! Ne 
ratez pas cette occasion de découvrir sa 
culture créole, ses volcans, ses plages, ses 
cascades et ses paysages majestueux. 

Noires). Les villes permettent d’aller www.aeroportlimoges.com

Des ananas

Du café Bourbon 

Noires). Les villes permettent d’aller 

Que rapporter ?
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LOTISSEMENT « L’ACADÉMIE » SUR LA COMMUNE DE PANAZOL 

Livraison de la 1ère tranche prévue au 2ème semestre 2020
23 pavillons individuels - du type 3 au type 5 - avec garages et jardins privatifs

7 rue Ventenat - 87000 Limoges
Tel. 05 55 32 00 42 - www.scalis.fr
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Recrutez votre responsable 
commerce international

EN ALTERNANCE !

Bac+2 en poche ? Tente un Bac+3
commerce international

EN ALTERNANCE !

ENTREPRENEUR ÉTUDIANT

Responsable
en commerce international

ESCS - Campus consulaire
11, rue Philippe Lebon - 87280 LIMOGES ⚫ Tél. : 05 55 45 16 16

www.escs.limoges.fr ⚫ escs@limoges.cci.fr

RECONNU

P
A
R

L’L’L É T A T

DIPLÔME

NOUVEAU

EN 2020
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